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郑州市卫生局副局长 吴予红

河南省委党校副校长、教授
焦国栋

郑州市第一人民医院开展的
免费救治唇腭裂患儿的行动，意
义非常重大。首先，活动的公益
性强。现在很多企业，包括医
院，在市场经济的条件下，一切
都向“钱”看，所以说整个社会对
医院有很多议论，医患关系不
是非常好，人民群众的印象也
不是非常好，郑州市第一人民
医院能够率先和国际微笑行动
合作，开展这项活动免费救治
患儿，我觉得这个意义非常重
大，它有这么好的公益性，我觉
得这项活动的开展和实施的结
果，不光是挽救和治好了一个患
儿，更重要的是挽救了一个家庭
或者是众多家庭，一个孩子不是
一个家庭的问题，他有爷爷奶
奶、姥姥姥爷，你想这一个孩子
能涉及到多少家庭？所以这个活
动能改变群众对医院的看法，也
会改变群众对政府的看法。所
以，说它意义重大不是空话。

其次，导向作用强。在社会
经济发展的条件下，由医院带头
来做这件事情，我觉得它起到了
很好的导向作用，郑州市第一人
民医院能做，其他的医院为什么
不能做呢？率先、争先去做，我觉
得这个都是一件好事情。未来的
发展有可能不是郑州市第一人民

医院一家，我希望我们郑州市
有十家甚至更多家来做，它造
福社会，造福人民，造福家庭。

第三 ，体 现 了“三 平 ”精
神。最近卢展工书记在全国
的“两会”上和农民工座谈的
时候提到了“三平”精神，我觉
得郑州市第一人民医院这项
活动是三平精神的具体体现，

“三平精神”是什么呢？“三平”
就是平凡之中的伟大追求，平
静之中的满腔热血，平常之中
的极强烈责任感。如果这所
医院纯粹是追求经济效益，没
有社会责任感，不可能做这个
事儿。从郑州市第一人民医
院来讲，他们做了很多利民的
事，做了很多平平常常的事，
但是在平凡之中干出了不平
常的事业，如果医院的领导班
子和全体的医护人员没有这
种满腔的热情和爱心，也不可
能搞这个事儿。所以我说它

是“三平”精神的体现，在我们的
社会当中就缺少这样的精神，缺
少着爱心，缺少着社会责任。我
觉得我们郑州市第一人民医院
带了一个好头，起了一个好的榜
样作用，今后会发挥出更好的示
范带头作用。

第四，有一个好模式。“1+1”
新模式特点是非常鲜明的，效果
也是非常好的。其中讲到了四个
特点是“至善、至精、至爱、至美”，
这点总结的不错，而且从实施的
情况来讲，效果也非常好，这也算
是对这种模式的肯定。任何事物
都是在不断地创新，在不断地提
升。卢展工书记提出了“四个重
在”，其中就提出了重在持续，大
家可以拓展思路，多想一些办法，
不管是什么样的模式，只要把这
个活动持续地开展下去，把这个
活动的档次、质量提升起来，这都
是好事儿。比如，与具有爱心的
企业进行合作。企业通过这个活
动，不但实现广告效应，也减轻医
院的一些负担。

总之，郑州市第一人民医院
开了这个好头，我相信它对我们
构建和谐社会也有作用，最后希
望郑州市第一人民医院能发展得
越来越好，让更多的唇腭裂患儿
得到救治。

“三平”精神的具体体现

我和郑州市第一人民医院有着
特别的感情。我看到郑州市第一人
民医院的发展很振奋，今天的郑州
市第一人民医院和原来我所了解的
郑州市第一人民医院相比，真是天

壤之别。贵院举办微笑行动是个
慈善事业，是不盈利的，现在社会
上很多行业都在为追逐经济利益
而绞尽脑汁，我们郑州市第一人民
医院勇敢地担当了一些社会责任，
说明你们的干部职工都奉献了爱
心，这种精神是非常可贵的。

唇腭裂患儿有很多，它不仅影
响面貌的美观，而且在孩子的心理
上产生阴影，所以这个行动太好了，
而我们郑州市第一人民医院又做了
这么多成功案例，做出了这么多贡
献，而且也受到了国际组织的认可。
这一活动既是一项还患儿以健康、还
家庭以幸福的活动，也为构建和谐社
会做出贡献，同时也加强了我们的国
际交流。通过我们的实际行动，让国
际上都了解我们中国人的爱心和服
务，这对我们中华民族树立在世界上
的影响也是非常好的。

河南省人民医院的实力是比
较强的，但是在做这种事情上应该

是向郑州市第一人民医院学习，我
们愿意为你们提供帮助。祝我们这
个事业做得越来越好，祝河南人民
越来越健康，河南的经济越来越发
展，祝贺大家的生活越来越美好。

勇于担当社会责任的成功做法
郑州市第一人民医院开展

“国际微笑行动”，在短短五年
内，为 655 名唇腭裂患儿进行了
手术，让他们重新拥有了灿烂的
笑容，重新自信地面对社会，面
对生活，并对儿童福利院的唇腭
裂患儿进行了手术，是仁善义
举。他们与世界顶尖专家的合
作交流，对他们技术水平的提高
具有指导意义。

我长期从事医疗工作，对先
天畸形的发病率、病因也比较关
注，河南是人口大省，唇腭裂患儿
比较多，并且大部分集中在贫困
农村地区，因为那里筛查的水平
覆盖率比较低，所以我觉得将来
我们的任务还是很重的。我相信
郑州市第一人民医院首创的“1+
1”救治唇腭裂患儿的新模式会越
来越好，生命力越来越强。让更
多的唇腭裂患儿得到更好的治疗
和照顾。

新模式具有强大的生命力

郑州市委党校副校长 裴保顺

郑州市第一人民医院创立的
“1+1”免费救治唇腭裂患儿的新模
式，具有一定的创新性，但要建立一
个长效的机制，郑州市第一人民医
院还要打造四个方面的平台。

第一是创新理念的平台。慈善组
织实际上是一种社会救济方式，救济
活动在国内，无论是民间还是社会组
织，在实施过程中往往有一种顾虑，我

捐的钱是不是发挥了巨大的作用？我
捐的钱是不是收到了应有的效果？有
了这么一个机制，形成长效后，就为各
方面善举的实施打造了一个平台。

第二是播撒爱心的平台，通过
平台，把我们的善举弘扬，向社会、
向需要关爱的人播撒关爱。如果我
们个人救助一个唇腭裂患儿，他会
有一种心理障碍，他会疑问，你帮助
的目的是什么？你帮助我意图是什
么？这样，人与人之间的关系就不
正常了，我们通过“1+1”的微笑活动
平台，就会把事儿做得更好、更大。

第三是创新管理的平台。“1+1”
是一所医院加上国际慈善机构，我
的 想 法 是 我 们 能 不 能 再 加 一 个

“1”？因为现在慈善活动得到国家
很大的支持，我们的这个活动是不
是把我们的国内慈善组织也加上作
为一方，三个“1”加到一起，就是建
立在本国国情基础上的长效机制，
这样就形成了“1+1+1”具有中国特
色的微笑行动新模式。

第四是提升技术的平台。我们
可以和国外、国内交流，也可以在我
们内部交流，还可以使我们在这样
一个实践过程当中进行创新，进行
发明创造，从而不断提高技术水平。

最后，希望能用我们的大爱换
来全社会的微笑。

都市频道副总监 郭士飞

作为都市频道主抓新闻的副总
监，我始终觉得扛在我们肩上的更
多的应该是社会责任。一直以来我
都处于一种感动中，为这 13年来我
们不断做出更多有社会责任感的新
闻而欣慰，同时也为我们身边的兄
弟单位能作出如此持久、如此细致
的“微笑行动”而感动。我高度赞赏
郑州市第一人民医院连续五次举办
国际微笑行动，为 655 名贫困唇腭
裂患儿免费手术，也向在“微笑行

动”中为贫困家庭唇腭裂患儿康复
付出辛勤劳动的各位医疗专家、护
理人员表示崇高的敬意。

我觉得“微笑行动”非常有意
义，因为每救一名唇腭裂患儿，就让
一个家庭有了一份希望。这样的一
种社会救助，就充分体现了这家医院
的公益性和社会责任感，也是整个社
会文明进步的一个标志。这样一种
对弱势群体持续的关爱，正契合了我
们都市频道13年来的一贯宗旨——

“岁月永久、关爱不变”。我非常高兴
也非常感动地看到郑州市第一人民
医院能把“微笑公益活动”做得如此
持久、如此认真。同时，作为一家有
着强烈社会责任感的媒体，我们愿意
大力支持郑州市第一人民医院的这
项公益活动能够持续做下去，做得更
好，做得规模更大，以帮助更多的唇
腭裂患儿恢复健康。

因为我们媒体经常会拍到一些
唇腭裂患儿生下来就被遗弃，今天，
我才发现这些孩子还能恢复得非常
好，可惜有些家长不知道，就把孩子
抛弃了。所以我希望让更多的人知
道你们在免费救治唇腭裂患儿，我觉
得这是你们做出的贡献。我们有责
任让更多的人知道你们有免费的手
术，让更多的人知道郑州市第一人民
医院做得好，希望被遗弃的孩子越来
越少，希望每个唇腭裂患儿的明天都
会更加美好！

郑州市卫生局医政处处长 赵学勇

我在郑州市第一人民医院挂职
锻炼时参加了这个活动，活动有三
个特点。一是活动的性质是公益
性。二是之前河南省从没做这样的
工作。三是郑州市第一人民医院对
这个活动提供了最好的条件。他们
在手术间非常紧张的情况下，所有的
手术室、医护人员都提供了最好的条
件来做准备工作，保证了这个活动顺
利进行。当时，微笑行动在中国的负
责人说：“郑州市第一人民医院的工
作是我们在中国做得最好的，给他提
供的手术室也是最好的。”从这以
后，他们合作就越来越愉快，国际微
笑行动组织还将其在河南建的唯一
一个医疗基地设在郑州市第一人民
院。今年 4月 22日还要举办第六次
活动。

活动的意义非常重大。一是
它代表了河南人的强烈社会责任

感。二是它为我们带来了一些新
理念。比如在术前的筛查、手术的
观察上都有一些新的理念，首先让
唇腭裂患儿高高兴兴地进入手术，
让患者基本上没有苦恼，术后的服
务也非常到位，术后第二天后就出
院了，效率非常高。专家们每天
都是连续做十几台手术，每台手
术都非常顺利，专家们也非常敬
业。三是增进了交流合作。一些
专家在国内和国际上是非常有名
的，像美国的克瑞斯（音），上海的
王主任，都是世界上非常顶级的
专家，与他们同台手术对我们技
术交流有很大帮助。现在郑州市
有很多人知道，唇腭裂要到郑州
市第一人民医院来做，说明郑州
市第一人民医院这方面手术做得
相当不错，这与这种交流是很有
关系的。

郑州市第一人民医院首创的“1+1”救治新模式，在社会
上引起了强烈反响。这一模式不仅探索出了一条公立医院

“以公益促效益”的跨越式发展之路，也赢得了良好的社会口
碑，营造了良好的和谐医患关系，提升了郑州城市品质。

光明代表希望，微笑代表快乐。早在2006年4月，郑
州市第一人民医院就与中国微笑组织联合启动了“郑州
国际微笑行动”，在全省率先开创了“1+1”救治唇腭裂患
儿新模式，把微笑送给了无数唇腭裂贫困患儿，让成千上
万个家庭重绽笑颜。

“1+1”救治新模式，是以一所有实力的三级综合医
院为依托，与国际慈善组织合作，内外联合的新模式。其
突出特点在于“至善、至精、至爱、至美”八个字。“至善”就
是突出纯慈善、纯公益，不让患儿拿一分钱，还为患儿购买
价值3万元的意外保险，提供100元交通补助费；“至精”就
是集国内外最高水平专家，精心做好手术，让每例手术都
成为精品；“至爱”就是付出全部爱心，无私奉献；“至美”就
是建立长效机制，提供后期治疗，做到尽善尽美。

4年来，“郑州国际微笑行动”开展了5次，先后改变了
655名唇腭裂患儿的命运，使他们从此不再自卑、昂首走向

未来；五次微笑行动，带给了成千上万个贫困家庭幸福和欢
笑，让他们看到了生活的希望；五次微笑行动，将爱的种子播
撒到四面八方，将爱的芬芳传到社会各界，远播海内外。

“1+1”救治新模式受到了中央、省市媒体的广泛关注，赢
得了广大患者家长的普遍赞誉，得到了龚立群、吴全智、陈义
初等省市领导的充分肯定。微笑行动有关负责人高度评价
说，郑州市第一人民医院所做工作在中国是最好的！国际巨
星、国际微笑行动爱心大使成龙专门为该院颁发奖牌。香港
著名爱国人士、原香港总督钟逸杰爵士也曾亲临现场。

4月22日至28日，郑州市第一人民医院将举办第六次郑
州国际微笑行动，届时60余名外国专家将再次来院手术。该
院院长裴国梁表示，将一如既往把微笑行动做下去，把“1+1”
的新模式发展光大，让更多的唇腭裂患儿重绽笑颜。

“我们所做的一切都是要让人民生活得更加幸福、更
有尊严，让社会更加公正、更加和谐。”温家宝总理在今
年政府工作报告中指出，开展公立医院改革试点，坚持基
本医疗的公益性方向，创新体制机制，改善医患关系。

着力改善民生，促进社会和谐，郑州市第一人民医院开
创的“1+1”救治新模式值得深思，可资借鉴。 赵庆 秦川

“1+1”新模式值得弘扬
唇腭裂发病率比较高，且这个群体多发生在农村贫困地区，在河南省

是一个很大的群体。国际微笑行动组织是一个慈善组织，郑州市第一人
民医院与他们合作，共同为贫困的唇腭裂患儿免费治疗，是一项纯公益性
的慈善行动，对我们构建和谐社会意义十分巨大。活动解除了贫困唇腭
裂患儿生理上的痛苦和心理上的阴影，同时也减轻了家庭、社会的负担。

郑州市第一人民医院发挥了很好的作用，每次活动仅筛查就有 18道
程序，还要安排好、组织好1000～2000名患儿及家长，还不算前期准备、术
前术后的大量工作。我想微笑行动组织中国的负责人的一句话，“与郑州
市第一人民医院的合作是他在国内享受到的最好的待遇”，是对郑州市第
一人民医院工作的最好评价。这是国际组织的评价，从这一殊荣中，我们
也看到了郑州市第一人民医院的严谨工作作风和无私奉献精神。

从国际合作的层面讲，我们也锻炼了队伍，与来自世界各地的顶尖级
专家合作，相互交流，相互学习，无疑对我们救治唇腭裂患儿的水平也是
一个很大的提高。目前，郑州市第一人民医院的诊治水平已经接近国际
先进水平，从这一点来说，这项活动可以说取得了很好的效果。

这一项活动是一个义举，我们要大力宣传，让更多的人们参与进来，使更多
的患儿得到有效、及时的救治，要让微笑行动在郑州市第一人民医院的带领下，
让“至善、至精、至爱、至美”的服务理念在我们卫生系统能够得到充分的弘扬。

让更多的人知道这一救治新模式

郑州市第一人民医院作为一
所三级综合公立医院，坚持社会
公益性，以强烈的责任感和爱心，
与国际微笑行动组织合作，自
2006年以来，先后举办了五次郑
州国际微笑行动，免费为 600 多
名唇腭裂患儿实行了手术。这组
数字的背后，不仅记录了郑州市
第一人民医院与中国微笑行动为
唇腭裂患儿付出的辛勤和汗水，
也真真实实地维护了一个又一个
生命的尊严。唇腭裂儿童是社会
中的一支特殊弱势群体，由于身
体的缺陷，他们痛苦，悲伤，甚至
绝望，我们的一份关爱，好比他们
生命中那一缕缕的阳光，温暖着
着他们备受煎熬的心灵。

在这个活动的实践中，郑州
市第一人民医院探索出了“1+1”
的新模式，受到了新闻媒体和社
会各界的广泛赞誉。这些活动产
生的影响和所取得的成绩，包括
一些先进做法值得我们卫生系统
进行认真地总结，这些做法值得
充分肯定。下面我就这一做法提

两条建议。
第一点，形式做得非常好。

今天是专家学者的论坛，希望市
一院能够通过不同的形式，广泛
征求不同层次的意见。比如说国
际微笑组织的意见，患儿及其家
属的意见，参与这些手术活动的
志愿者、专家的意见等等，把患儿
和患儿家属的满意作为微笑行动
的工作目标，进一步优化我们从
术前的筛查到手术、从术前到术
后等等各个环节，以我们优美的
环境、优质的服务、优良的技术，
更好地为这些唇腭裂患儿服务，
使我们在下一步的工作中，在手
术上更加精益求精，在效果上更
加完美。

第二点，进一步加大宣传力
度，扩大影响。我们河南省确确
实实是全国的第一人口大省，还
有许多贫困的唇腭裂患儿亟待手
术救助。因此，我们必须进一步
地密切与国际微笑组织的合作，
使我们省、市唇腭裂患儿能够更
多地受益。

“1+1”救治新模式值得肯定

新模式催生新理念

本报记者 梁晓 整理 陈 靖 图


